

PREFACIO

Dr. José Gerardo Guarisma Jr.
jose.guarisma.jr@gmail.com

Metodología de la Investigación Jurídica: Un enfoque teórico

De acuerdo con Mila Maldonado et al., (2021), la metodología de la investigación jurídica se erige como aquella aplicada al ámbito jurídico en lo que respecta a tipologías específicas, en virtud de las particularidades del derecho, ciencia que posee especificaciones únicas, lo cual implica aplicar ciertos métodos conforme al fin investigativo perseguido y tener presente la realidad del derecho. (p.82).

De igual forma, concluyen los citados autores:

Se deduce que la metodología de la investigación es una disciplina única, que trabaja con elementos de carácter universal, sin embargo, en las últimas décadas viene confeccionando áreas o ámbitos de aplicación, entre los cuales figura el derecho. Por esta razón, actualmente se hace referencia a una metodología de la investigación jurídica, entendida como aquella que procura establecer métodos, tipos y categorías propias de las investigaciones científicas realizadas en el campo del derecho. Las investigaciones jurídicas no se limitan al análisis de una norma jurídica, sino que se trabaja con diversas fuentes e instituciones jurídicas que hacen vida en la ciencia del derecho, lo cual genera diversas tipologías que pueden ser abordadas en una investigación científica. (p.93)

En otro orden de ideas, para Lavado Mallqui (2022), la epistemología es pertinente a la investigación jurídica en todo el proceso que se inicia con la búsqueda de antecedentes, hasta el informe que puede ser un paper o una tesis de grado. Por ello, los problemas candentes se presentan en el marco teórico, los problemas, las hipótesis y su contrastación. En consecuencia, dependen del universo del discurso del derecho en el sentido de Ferrajoli (2008) y la doble naturaleza del derecho en el sentido de Alexy (2016). Estas aclaraciones merecen cuidado en la investigación porque exigen análisis y profunda reflexión. (p.19)

No obstante, otros problemas actuales siguen vivos, por ejemplo, en la argumentación y las controversias entre los llamados principialistas y normativistas, así como las relaciones entre ética y derecho. Finalmente, los debates en torno al derecho y las neurociencias o la globalización. Que, son caminos que muestran nuevas visiones y retos para crear innovadoras estrategias de investigación. (p.20)

Referencias

- Lavado Mallqui, L. (2022). Una mirada renovada a la investigación jurídica: Precisiones epistemológicas. *Lumen*, 18(1), 11–21. <https://doi.org/10.33539/lumen.2022.v18n1.2552>
- Mila Maldonado, F. L., Yáñez Yáñez, K. A., & Mantilla Salgado, J. D. (2021). Una aproximación a la metodología de la investigación jurídica. *Revista Pedagogía Universitaria Y Didáctica Del Derecho*, 8(2), 81–96. <https://doi.org/10.5354/0719-5885.2021.60341>